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« … la Jérusalem actuelle … est dans la servitude avec ses enfants … 

la Jérusalem d'en haut est libre » (Ga.4 : 25-26). 
 
 

« Celui qui vaincra, je ferai de lui une colonne dans le Temple de mon 
Dieu, et il n'en sortira plus … Celui qui vaincra, je le ferai asseoir avec 

moi sur mon trône, comme moi j'ai vaincu et me  
suis assis avec mon Père sur son trône » (Ap.3:12, 21). 
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INTRODUCTION 

 

l y a des rencontres qui ne sont pas des hasards, seul Dieu omniscient en 
connaît la finalité. En effet, j’ai eu la visite d’un chrétien évangélique bien 
gentil qui m’a offert un livre intitulé « Chrétien tu es libre ». Après l’avoir 

lu, j’ai eu la forte conviction de lui adresser quelques observations sur certains 
points qui m’ont semblés ne pas être conformes à l’Esprit des Écritures 
Saintes. J’ai commencé à rédiger quelques lignes à son attention mais j’ai vite 
mis de côté cette rédaction pour m’occuper de mes projets personnels. 
Quelque temps plus tard, cet homme est repassé à la maison et m’a offert 
d’autres ouvrages du même auteur. J’ai senti un fort reproche en moi du fait 
que je n’avais pas terminé le document que je devais lui remettre ; j’ai donc 
repris ma plume pour terminer ce travail que Dieu m’avait mis à cœur. Cela 
m’a pris dix-huit mois, une vraie école de patience car tout avançait au tempo 
du Saint-Esprit ; il m’a tellement inspiré que le petit rédactionnel s’est 
transformé en livre. Par la suite, le Seigneur m’a convaincu de le publier à 
l’attention de tous les chrétiens afin d’apporter un nouveau souffle pour le 
réveil spirituel de ses églises. C’est ce que je fais en publiant cet ouvrage. 
 

Pourquoi le Seigneur a-t-il dit : « Celui qui vaincra, je ferai de lui une 
colonne dans le Temple de mon Dieu, et il n'en sortira plus … Celui qui 
vaincra, je le ferai asseoir avec moi sur mon trône, comme moi j'ai vaincu et 
me suis assis avec mon Père sur son trône » (Ap.3 : 12, 21) ? Pourquoi 
l’apôtre Paul a-t-il dit à Timothée : « … en agissant ainsi, tu te sauveras toi-
même … et tu sauveras aussi ceux qui t’écoutent » (1Ti.4 : 16) » ? Alors que 
par sa foi en Jésus-Christ, le chrétien est censé être déjà sauvé, libéré et 
vainqueur en Christ (Lu.4 : 18-21). Le salut en Jésus-Christ, par rapport au 
péché adamique et ses conséquences, est-il partiel ou total ? Pour le chrétien, 
le paradis céleste est-il un acquis ou une espérance ? Quelle est la 
quintessence biblique du salut en Jésus-Christ ? Telle est la question traitée 
par cet ouvrage. Ce livre est un enseignement typologique approfondi sur 
l’Exode du peuple juif, il prêche le salut de l’homme par la foi en Christ 
selon la pensée de Dieu et non celle des hommes. Cet ouvrage à caractère 
pédagogique est : 
 

• principalement basé sur « le schéma directeur du salut de l’homme 
élaboré par Dieu », un schéma de principe que l’Eternel a révélé par 
l’épisode de « l’Exode du peuple juif » qui est parti de l’Égypte à Canaan. 
Ce livre commence par une mise au point importante pour déblayer le 
terrain afin de faciliter la compréhension de son message. Puis, il répond 
aux préoccupations suscitées par le livre « Chrétien, tu es libre » ainsi 
qu’aux préoccupations connexes. 

I
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• véridique, scripturaire, atypique et sans tabou, il recentre les principes 
fondamentaux du christianisme de la première ère dont l’Église 
d’aujourd’hui a besoin pour son réveil spirituel. Pour une appréciation 
objective de son contenu, il est conseillé au lecteur de le lire avec un esprit 
ouvert, impartial, éclairé par le Saint-Esprit, sans préjugé ni influence de 
ses traditions religieuses et humilité afin d’en tirer profit. Je reconnais que 
ce n’est pas une gymnastique facile à faire mais c’est faisable quand la 
volonté est au rendez-vous. Comme l’apôtre Paul, je dirais que « … le Dieu 
de notre Seigneur Jésus-Christ, le Père de gloire, vous donne un esprit de 
sagesse et de révélation, dans sa connaissance, et qu'il illumine les yeux 
de votre cœur, pour que vous sachiez quelle est l'espérance qui s'attache 
à son appel … » (Éph.1 : 17-18). Je sais que l’ennemi vous empêchera de 
lire ce livre jusqu’au bout pour ne pas découvrir son trésor, comme je l’ai 
vécu lors de sa rédaction, implorez le soutien de Dieu, vous y parviendrez 
car Jésus-Christ est Seigneur ; 

• propice pour aider le chrétien qui est dans la léthargie à remettre son pied à 
l’étrier et atteindre l’objectif de sa vocation céleste. En effet, beaucoup de 
chrétiens attendent le retour du Seigneur, mais ils l’attendent mal, au 
risque de manquer ce grand rendez-vous aux conséquences irréversibles. 
Au lieu d’avancer vers la patrie céleste, ils continuent à marquer le pas à 
cause de l’ignorance. Je ne peux pas prétendre tout connaître, je livre dans 
cet ouvrage juste ce que Dieu m’a inspiré pour partager avec son peuple ; 
et ce, avec humilité, un esprit de complémentarité et d’amour pour 
l’avancement de l’œuvre du Seigneur. Dieu souhaite que son peuple 
connaisse les Écritures selon l’Esprit saint qui les a inspirées afin qu’il ne 
soit pas détruit par l’ignorance (Os.4 : 6). Lors de la rédaction, à force de 
fournir des explications qui me semblaient nouvelles par rapport aux 
pratiques chrétiennes habituelles, il m’est arrivé l’envie d’arrêter par peur 
de m’écarter de la saine doctrine de Dieu, mais le Seigneur m’a rattrapé 
plus d’une fois, à l’instar de l’apôtre Pierre qui se refusait de manger les 
animaux impurs présentés par le Seigneur, il lui dit : « ce que Dieu a 
déclaré pur, ne le regarde pas comme souillé » (Ac.10 : 15). Bien 
qu’hésitant, j’ai obéi et rédigé ce livre jusqu’à la fin ; 

• quasiment une étude biblique, il fait plus parler les Ecritures Saintes que 
mes écrits personnels afin de rassurer le lecteur de la légitimité de son 
contenu. Jésus-Christ a dit que ses brebis connaissent sa voix; quand il les 
appelle, elles le suivent car elles connaissent sa voix (Jn.10 : 27), elles ne 
suivront point un étranger ; mais elles fuiront loin de lui, parce qu'elles ne 
connaissent pas la voix des étrangers (Jn.10 : 5). Si le lecteur de ce livre est 
une brebis du Seigneur, il reconnaîtra certainement la voix de son 
Maitre et le suivra. Les versets répertoriés permettent au chrétien de 
mieux comprendre et s’aguerrir pour défendre la vraie doctrine du salut  
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de Dieu en Christ. Le caractère répétitif et les mentions en gras sont à 
considérer, avec l’indulgence du lecteur, comme une expression 
d’insistance sur l’importance de certains contenus qui demandent parfois 
un temps de méditation. Ceci permet aussi de relire les Ecritures car la 
Bible est de moins en moins lue par les chrétiens d’aujourd’hui. La 
plupart des textes bibliques sont exploités en termes de principes qu’en 
termes contextuels, les compléments entre crochets sont des explications. 
C’est en lisant ce livre entièrement qu’on arrive à mieux cerner son 
message ; 

 

• un outil de réveil spirituel, il remet en cause certaines pratiques religieuses 
et recentre les vérités bibliques sur l’évangélisation ; un retour 
d’expériences d’environ 34 ans de vie chrétienne active, avec mes hauts et 
mes bas. Il s’adresse plus aux personnes converties pour le réveil spirituel 
qu’aux non-croyants pour la conversion car être converti pour finir en enfer 
faute de connaissance est bien regrettable. Cet ouvrage n’est pas du « lait 
maternel » mais de la « nourriture spirituelle solide » pour les chrétiens 
matures (Hé.5 : 11-14). L’apôtre Paul dit : « Lorsque j’étais enfant, je 
parlais comme un enfant, je raisonnais comme un enfant ; lorsque je suis 
devenu homme, j’ai fait disparaître ce qui était de l’enfant » (1Co.13 : 
11). Dans ce livre, ce qui est de l’enfant a disparu. 

 

En écrivant ce livre, j’ai essayé d’être plus neutre que possible afin de ne pas 
l’influencer par ma personne ni par une quelconque doctrine religieuse. Ceci a  
fait qu’à la fin de l’ouvrage, je me suis senti moi-même interpellé par son 
contenu. J’ai repassé ma vie chrétienne au peigne fin et l’ai remise en 
conformité avec l’interprétation des Écritures selon l’Esprit des Ecritures. 
J’espère que ce livre encouragera le lecteur dans sa quête des vérités bibliques 
pour le salut effectif par la foi en Jésus-Christ. Toutes les vérités bibliques y 
sont bien récentrées, quitte à chaque chrétien d’accepter de les mettre en 
pratique dans sa vie chrétienne pour l’intérêt supérieur de son salut. 
 

« Les mêmes causes produisent les mêmes effets », dit-on ; pour obtenir le 
réveil spirituel souhaité, le chrétien est appelé à accepter d’entendre un 
discours différent de l’habituel afin de chasser la léthargie spirituelle.   
 

Etant appelé comme évangéliste, spécifiquement pour le réveil spirituel des 
églises du Seigneur, mon vœu est que ce livre contribue aux enseignements 
d’édification du peuple de Dieu et amène un vrai réveil spirituel individuel et 
collectif dans l’Eglise du Christ.  
 

Bonne lecture à tous ! 
 

Marco MUKA , Evangéliste  
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1 . QUELQUES MISES AU POINT SUR LES OBSTACLES A 

LA DYNAMIQUE DU RÉVEIL SPIRITUEL 

 
 

vant d’aller en profondeur du message porté par ce livre, j’estime qu’il 
s’avère important d’abord de déblayer le terrain, déraciner les obstacles 
susceptibles d’obstruer la compréhension de son message. 

Ces obstacles sont souvent à la base des confusions et des contradictions dans 
l’interprétation des textes bibliques alors qu’il n’y a qu’un seul Esprit saint qui 
est censé inspirer tous les chrétiens sur base d’une doctrine identique. Il s’agit 
des obstacles ci-après : 
 

• La conservation héréditaire des traditions religieuses dans nos églises ; 
• Le non-respect du principe de la préséance du Maitre sur les disciples ; 
• La lecture des Écritures Saintes sans l’Esprit des Écritures. 

 
Ces trois éléments sont de véritables obstacles à la dynamique du réveil 
spirituel dans les églises, ils constituent la cause de la baisse de la qualité du 
christianisme actuel par rapport à celui de la première ère. Le chrétien est 
appelé à s’en débarrasser afin de pouvoir servir le Seigneur conformément à 
ses attentes. 

 
La conservation héréditaire des traditions religieuses 

 
En général, les chrétiens actuels sont plus attachés aux traditions de leurs 
églises dénominationnelles, ils obéissent plus aux préceptes de leurs 
communautés chrétiennes qu’à la personne du Seigneur Jésus-Christ qui est 
censée être le Maitre de tous les disciples. Formatés par leurs églises, ces 
chrétiens ne prennent en considération que les enseignements qu’ils ont 
l’habitude d’entendre, des prédications qu’ils ont héritées des pères spirituels 
de leurs confessions religieuses ; tous les prédicateurs externes à leurs 
communautés sont considérés comme des étrangers et non-habilités à leur 
parler de la part du Seigneur alors que l’Église de Jésus-Christ est une et 
universelle. L’esprit de la conservation héréditaire des traditions religieuses 
fait que ces chrétiens n’entendent qu’uniquement le son de cloche de leurs 
églises confessionnelles et bouchent leurs oreilles aux autres enseignements 
bien que pouvant provenir du même Seigneur et Sauveur en qui ils ont cru. Ils 
n’écoutent rien d’autre, même pas le Saint-Esprit qui habite en eux, alors que 
le Seigneur Jésus-Christ a dit : « … le consolateur, l’Esprit saint que le Père 
enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout 
ce que je vous ai dit » (Jn.14 : 26). Faute d’écouter le Saint-Esprit en faveur 

A
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des traditions religieuses, le statisme spirituel s’est installé dans les églises  
et les a éloignées inconsciemment de la bonne direction spirituelle car la 
mission de l’Esprit du Seigneur dans son Église est entravée. L’apôtre Jean a 
dit à ce propos : « Je vous ai écrit ces choses au sujet de ceux qui vous 
égarent. Pour vous, l'onction [l’Esprit saint] que vous avez reçue de lui 
demeure en vous, et vous n'avez pas besoin qu'on vous enseigne ; mais 
comme son onction [l’Esprit saint] vous enseigne toutes choses, et qu'elle est 
véritable et qu'elle n'est point un mensonge, demeurez en lui selon les 
enseignements qu'elle vous a donnés » (1Jn.2 : 26-27). Loin de moi 
l’intention de mettre en cause le ministère biblique de l’enseignement mais ce 
ministère est appelé à être exercé sous le contrôle absolu du Saint-Esprit qui 
est l’enseignant par excellence. Le Saint-Esprit qui est dans l’enseignant est 
aussi dans l’enseigné pour l’aider à discerner les bons et les mauvais 
enseignements [les ajouts de l’homme ou de l’ennemi]. Tout chrétien né de 
nouveau a normalement le Saint-Esprit en lui car celui qui n’a pas l’Esprit de 
Christ ne lui appartient pas (Ro.8 : 9). Malheureusement, le chrétien actuel vit 
comme un orphelin spirituel (Jn.14 : 18), il n’écoute pas le Saint-Esprit qui 
est en lui. Ceci explique la prolifération des interprétations contradictoires des 
Écritures dans nos églises alors qu’il n’y a qu’un seul Dieu, un seul Sauveur 
« Jésus-Christ » et un seul Esprit saint (Ep.4 : 4-5, 1Ti.2 : 5, 1Co.8 : 6 ; 12 : 
11). Ce qui est vrai, l’Éternel Dieu ne peut pas révéler une chose à l’un et son 
contraire à l’autre, c’est une impossibilité. Quand il y a deux interprétations 
contradictoires des Écritures, l’une peut provenir de Dieu et l’autre 
certainement de l’intelligence humaine ou de l’ennemi. Dans le christianisme 
actuel, chaque communauté chrétienne a ses propres pratiques religieuses qui 
diffèrent des autres communautés alors que nous avons qu’un et un seul 
Dieu. Les églises actuelles sont plus conduites par des traditions religieuses 
héritées de leurs pères spirituels que par le Saint-Esprit. Il arrive que Dieu 
donne des révélations à son peuple, malheureusement ce dernier n’en 
bénéficie pas à cause de l’assourdissement et l’aveuglement spirituels dus aux 
traditions religieuses héritées des ainés dans la foi. Actuellement, beaucoup de 
prédications sont plus en cohérence avec les traditions humaines qu’avec 
l’Esprit qui a inspiré les Écritures. Les traditions étouffent l’émersion de la 
véritable parole de Dieu qui vivifie et ramène le véritable réveil spirituel dans 
les églises du Christ. Ce comportement réfractaire à la dynamique du Saint-
Esprit n’est pas un fait nouveau ; en son temps, le Seigneur Jésus-Christ l’ 
avait également décrié, il a dit aux pharisiens : 
 

• « … vous anéantissez fort bien le commandement de Dieu, pour garder 
votre tradition» (Mc.7 : 9) ; 

• « Vous annulez ainsi la parole de Dieu au profit de votre tradition » 
(Mt.15 : 6) ; 

• « Vous abandonnez le commandement de Dieu, et vous observez la 
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tradition des hommes » (Mc.7 : 8) ; 
• « … annulant ainsi la parole de Dieu par votre tradition, que vous avez 

établie. Et vous faites beaucoup d'autres choses semblables (Mc.7 : 13) ; 
• « … pourquoi transgressez-vous le commandement de Dieu au profit de 

votre tradition ? » (Mt.15 : 3). 
 

Il est vrai qu’un chrétien peut être dans une église où le prédicateur prêche par 
ignorance des faussetés bibliques héritées de ses « pères », ses prêches 
peuvent bien être accompagnés de signes et de prodiges, mais cela ne veut 
pas dire qu’il est forcément dans la bonne interprétation de la Bible. Le 
Dieu de grâce regarde les motivations du cœur (1S.16 : 7), il encourage les 
ministères à avancer par sa grâce, dans la mesure où les erreurs ne sont pas  
blasphèmatoires ou pernicieuses. Buté à ce problème par rapport aux autres 
prédicateurs de son temps, l’apôtre Paul a laissé faire et a dit : « de toute 
manière … Christ n’est pas moins annoncé » (Ph.1 : 18), c’est le but essentiel 
de notre mission. Mais par contre, quand Dieu interpelle clairement son 
peuple, ce dernier a intérêt à s’amender et revenir dans la bonne direction. 
Cela m’est aussi arrivé, je me souviens de mon premier pasteur en Afrique, 
dans les années 80, il parlait du trou de « l’aiguille d’un couturier » pour 
expliquer « Luc 18 : 25 » alors que « l’aiguille » dont parle la Bible est un 
petit accès au travers de la muraille par lequel passaient difficilement les 
chameaux des retardataires, en position accroupie, quand le grand accès de la 
muraille protectrice de la ville était fermé. Ceci n’a rien à voir avec « l’aiguille 
d’un couturier » mais néanmoins, « Christ n’était pas moins annoncé » comme 
l’a dit l’apôtre Paul (Ph.1 : 18). Mon Pasteur ignorait certainement les 
terminologies des langues de la Bible [l’hébreux, l’araméen ou le grec] mais à 
l’issue de ses prédications, les fidèles étaient édifiés, bénis par la grâce de 
Dieu bien qu’il ne fût pas dans la bonne interprétation des Écritures ; il 
répétait mécaniquement les enseignements hérités de ses ainés dans la foi. 
Heureusement qu’il n’entravait pas la saine doctrine de Dieu ni blasphémait. 
L’héritage des traditions religieuses est un obstacle à l’épanouissement 
spirituel des chrétiens, il les empêche d’atteindre l’objectif de leurs vocations 
selon le dessein de Dieu. Pendant son ministère, les scribes et les pharisiens 
conservateurs des doctrines et traditions juives traitaient le Seigneur Jésus-
Christ de blasphémateur alors qu’il était bien au diapason de Dieu. En effet, 
quand Jésus a dit au paralysé : « … prends courage, mon enfant, tes péchés te 
sont pardonnés …, quelques spécialistes de la loi se dirent en eux-mêmes : 
Cet homme blasphème » (Mt.9 : 1-3). Ceux qui sont dans l’aveuglement des 
traditions religieuses héritées de leurs « pères » sont souvent très sûrs d’eux, 
ils peuvent aller jusqu’à traiter de « blasphémateurs » ceux qui prêchent et 
vivent la véritable parole de Dieu inspirée par le Saint-Esprit. Avant sa 
conversion, sous l’aveuglement dû aux traditions juives, l’apôtre Paul 
persistait dans ses erreurs et continuait à massacrer l’Église du Seigneur. Il 



12 

croyait servir le Dieu d’Israël alors qu’il le combattait jusqu’au jour où il a 
eu la grâce de rencontrer le Seigneur Jésus-Christ sur son passage, qui lui dit : 
« Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? Il répondit : Qui es-tu, Seigneur ? 
Et le Seigneur dit : Je suis Jésus que tu persécutes … » (Ac.9 : 4-5). Sous 
l’aveuglement des traditions humaines, un chrétien court le risque de 
combattre l’œuvre du Seigneur tout en pensant qu’il est en train de le servir.  
 
Les Juifs conservateurs des traditions ont demandé un jour à Jésus-Christ : 
«... Es-tu plus grand que notre père Abraham, qui est mort ? » (Jn.8 : 53). Le 
Seigneur leur a dit :  
 

• « En vérité, en vérité, je vous le dis, avant qu’Abraham fût, je suis » 
(Jn.8 : 58) ; 

•  « Je dis ce que j'ai vu chez mon Père ; et vous, vous faites ce que vous 
avez entendu de la part de votre père. Mais maintenant vous cherchez à me 
faire mourir, moi qui vous ai dit la vérité que j'ai entendue de Dieu. 
Cela, Abraham ne l’à point fait (Jn.8 : 38-40). 

 
Chrétiens, voulez-vous continuer à vous braquer sur les traditions héritées de 
vos prédécesseurs dans la foi " le père Abraham " ou évoluer en suivant Jésus-
Christ qui a reçu l’Esprit saint sans mesure (Jn.3 : 34, Co.1 : 19; 2 : 9) et vous 
a baptisé de ce même Esprit pour le servir ? Le Seigneur Jésus-Christ est plus 
grand que " le père Abraham ". Pour bien avancer avec le Christ, il est 
conseillé à ses disciples de se débarrasser des traditions religieuses car elles 
étouffent le réveil spirituel dans l’Église du Seigneur, elles entravent la 
mission du Saint- Esprit. L’apôtre Paul a dit : « Prenez garde que personne ne 
fasse de vous sa proie par la philosophie et par une vaine tromperie, 
s’appuyant sur la tradition des hommes, sur les rudiments du monde, et non 
sur Christ » (Col.2 : 8). Le chrétien est appelé à se dévêtir du manteau de 
traditions religieuses et des philosophies humaines qui pèsent sur ses 
épaules et l’empêchent d’accomplir la mission pour laquelle Dieu l’a 
appelé dans le christianisme. Tout ce qui est logique selon le raisonnement 
humain peut ne pas correspondre à la logique ou la volonté souveraine de 
Dieu. Les traditions religieuses sont souvent humainement logiques mais à 
contre courant par rapport à la mouvance du Saint-Esprit et empêchent 
l’Église de Jésus-Christ d’être au diapason de son Seigneur. 
 
 
 
 
 
 
 


